

EL DEFENSOR DE CORDOBA

Leones, 15

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

Teléfono, 70

Año VIII.

Viernes 9 de Febrero de 1906

Num. 1.904

A NUESTROS ABONADOS

Tenemos el gusto de participar a nuestros abonados que la redacción, administración e imprenta de El "Defensor de Córdoba," se han trasladado a la calle Leones número 15, donde se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

De re política

Vamos a ver: francamente; lectores míos, ¿saben ustedes, liberales, conservadores, republicanos, carlistas, libertarios, anarquistas, indiferentes y neutros lo que pasa en la política? ¿pueden ustedes hacer un avance siquiera aventurado de lo que sucederá dentro de veinticuatro horas, lo mismo en los asuntos parlamentarios como en los extraparlamentarios, igual en lo interior que en lo internacional y en lo militar ó lo civil? ¿Verdad que nó?

Hemos llegado a un extremo, tal en el desarrollo de los asuntos públicos, que cualquiera que se meta a profetizar, siquiera tenga de su parte todas las leyes de la lógica y todos los dictados del sentido común—que, como dijo no se quién pero con admirable conocimiento de la realidad, es el menos común de los sentidos—se expone a vaticinar en falso.

Ahí está sí no, lo que ocurre con la cuestión de las jurisdicciones. Unos días nos alarman los rotativos presentando como un fracaso terrible las mejores intenciones de concordia entre militaristas y civilistas; pocas horas más tarde nos anuncian los mismos periódicos que se ha llegado a la deseada fórmula de avenencia entre esos elementos, para rectificarse a renglón seguido diciendo que no hay nada de lo dicho, ni fórmula de transacción, ni Cristo que tal fundó.

Y quien dice esto dice en todo. Lo demás lo mismo, porque reina tal desbarajuste y desconcierto tal, como jamás se ha conocido en

nuestra política, con no haber sido nunca ella modelo de orden ni concierto.

Las cosas no pueden seguir como van; impónese cuanto antes algo que no esté sujeto a las indeterminaciones e inestabilidad actuales. Si el partido liberal, por causas que todos sabemos, no puede constituir una agrupación homogénea, venga de una vez la ruptura y vaya cada cual allí donde sus aficiones ó sus compromisos le lleven; si estas Cortes son ingobernables, disuélvanse y entréguese el decreto de disolución a quien pueda convocar otras nuevas con los prestigios de una autoridad indiscutible que haga provechosa la obra del Gobierno: todo menos la continuación de este estado de incertidumbres y vacilaciones funesta para los políticos para los partidos, para las instituciones y para el país.

De seguir como estamos, el mal se irá agravando cada día con mayor rapidez, tal vez cuando se quiera poner remedio será tarde.

H.

La usura y sus víctimas

La Sala primera del Tribunal Supremo, ha dictado sentencia en el pleito que sostentan los herederos de un prestamista y un señor que recibió de éste ocho mil pesetas, por las cuales satisfizo en concepto de intereses durante varios años veintidós mil pesetas, y cuando dejó de pagar fué demandado reclamándole los intereses devengados al 28 por 100 hasta la devolución íntegra del capital, conforme se había pactado.

El juzgado y la Audiencia fallaron el asunto diciendo que las veintidós mil pesetas entregadas se entendiesen aplicadas al pago de los intereses, reduciendo éstos al 8 por 100 del capital y de las costas, y que el resto se devolviese al acreedor.

El Tribunal Supremo cassa la sentencia recurrida, declarando que el pacto del interés al 28 por 100 es obligatorio por no presentar carácter de cláusula penal y que por tanto debe abonarse. Esto, en lo que se refiere al interés simple, pero en cuanto a los intereses de los intereses, el Supremo modera éstos reduciéndolos al 2 por 100.

Por último, el más alto Tribunal de la nación se muestra conforme en que

se debe considerar solventada la deuda y entregar al recurrente el saldo que queda después de deducidos el importe del capital de ocho mil pesetas, el interés del mismo, al 28 por 100, gastó del juicio ejecutivo ó interés del 2 por 100 de los intereses.

Esto ya es algo, pues si quiera establece una limitación al derecho de que se creen asistidos los prestamistas para reclamar el capital mientras éste no se entregue de una vez, aun cuando la cantidad abonada en concepto de intereses exceda del triple ó cuádruple de dicho capital.

Si hubiera preparado el criterio de la Audiencia, es decir, la reducción de intereses al 8 por 100, la cantidad anual que el acreedor hubiera debido pagar en calidad de intereses del capital habría sido de 640 pesetas, pero en virtud de lo dispuesto por el Tribunal Supremo dicha cantidad se eleva á 2.240 pesetas.

Sesiones parlamentarias

Día 7 de Febrero

SENADO

En primer lugar, dáse lectura de una enmienda al dictamen sobre las jurisdicciones, que firma el duque de Mandas, pidiendo la inclusión en los preceptos de la ley de los escritos e impresos introducidos del extranjero, causantes de delito, como así mismo sus autores españoles que lleguen á ser aprehendidos.

Por sorteo, resultan elegidos por 87 votos los senadores señores Ibarra (don Tomás), Ugarte, Labra y duque de Veragua, para la Comisión que ha de entender en la organización que debe darse á las comunicaciones marítimas y postales.

Se aprueba el proyecto sobre el crédito extraordinario, para la instalación en Barcelona del Cuerpo de seguridad.

Y otro reformando la Administración de Justicia en Barcelona.

El criminalista Aramburu interviene en el debate sobre el proyecto de jurisdicciones.

Concretándose al proyecto que se discute, manifestó su opinión de que lo único que debe hacerse es reintegrar al artículo 7.º del Código de justicia militar el caso séptimo que se le suprimió en 1900.

A continuación habló el señor Labra, consumiendo el tercer turno en contra del dictamen.

Labra se ha ocupado principalmente en su discurso, de la parte política que entraña el proyecto para deducir las consecuencias que á sus ideales republicanos les conviene.

Le contestó por la Comisión el señor González de la Peña.

CONGRESO

Manzano solicita que se preocupe, quien deba hacerlo, de la conservación de la Alhambra.

García (D. Jesús) pide cuatro carreteras.

Después se ocupa de la triste situación de la clase trabajadora en Almería, protestando de que por eso "que se le ha dado en llamar el hambre en Andalucía," no se preocupe el Gobierno en atender á las necesidades de otras provincias.

Maurá (D. Gabriel), dice que el día en que se presente el proyecto de ley restableciendo el impuesto de consumos sobre trigos y harinas, dejará de formar parte de la Comisión extraparlamentaria encargada de estudiar la transformación de los consumos.

Añade que duda mucho de las promesas hechas por el partido liberal y que solamente hay un partido capaz de acometer la referida transformación: el partido conservador.

Salvador (D. Amós), lamenta la actitud del señor Maura, pues sus talentos y su elocuencia son difícilmente sustituibles.

A este punto se promueve una amena charla entre el señor Salvador de una parte, y de otra los señores Maura (D. Gabriel) y Sánchez Guerra, sobre cuál partido, el liberal ó el conservador, ha hecho mejores cosas.

Prosigue el debate sobre los créditos extraordinarios.

Espada retira el voto particular que había presentado.

Ama combate la totalidad del dictamen.

Alvarado, presidente de la Comisión, le contesta, rectifican repetidamente y, se aprueba el dictamen en votación ordinaria.

Apruébanse igualmente varios dictámenes.

Pónese á discusión el proyecto de reforma municipal.

Silvela (D. Eugenio) combate la totalidad consumiendo el primer turno y haciendo una acerba crítica del proyecto.

Dice que el asunto no preocupa al ministro de la Gobernación, porque á éste sólo le importa continuar en el gobierno después de la crisis que se avecina.

Califica de brutal la forma en que propone la agregación de los ayuntamientos menores y cree antidemocrático no considerar elegibles á los obreros si no llevan seis años de residencia en la población y si no son mayores de treinta años.

Sección Comercial

Mercado de Córdoba

Nota de precios facilitados en la Cámara de Comercio.

Reales	
Aceite fresco	43 á 44
Trigo duro	56
Id. blanquillo	56
Cebada	33 á 34
Habas castellanas	62
Garbanzos tiernos	115 á 117
Id. duros	84
Escaba	00
Harina blanca extra	20 1/2
Id. id. corriente	19 3/4
Id. id. acemolada	20 3/4
Id. id. superior	20 3/4
Id. id. corriente	20 1/4
Id. id. tercera	18
Cabezuela candeal	14
Salvado	12
Hoja	10
Cabezuelo recio	12
Salvado	10
Hoja	6

Valores públicos

Madrid 8.	
4 por 100 interior, 79'50.—5 por 100	
amortizable, 99'85.—Banco de España,	
419'00.—Compañía, Arrendataria de	
Tabacos, 374'00.—Cheque vista París,	
20'60.—Id. Londres, 30'31.—Oro al-	
forino, 21'00.—Idem antiguo, 22'00.—	
Idem isabelino, 24'00.—Valores leca-	
les, 100.	

Plaza de toros de Córdoba

En subasta que tendrá lugar el día 10 de Febrero próximo, de 4 á 5 de la tarde, en la casa número 5 calle de Domingo Muñoz, de esta ciudad, se contrata el servicio de

126 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

me acaece con la cuadratura del círculo, que he llegado tan al remate de hallarla, que no sé ni puedo pensar como no la tengo ya en la faldriquera; y así es mi pena semejante á las de Tántalo, que está cerca del fruto, y muere de hambre; y propinquo al agua, y perece de sed: por momentos pienso dar en la coyuntura de la verdad, y por minutos me hallo tan lejos della, que vuelvo á subir el monte que acabé de bajar con el canto de mi trabajo á cuestras, como otro nuevo Sisifo. Había hasta este punto guardado silencio el arbitrista, y aquí le rompió diciendo: Cuatro quejosos, tales que lo pueden ser del Gran Turco, ha juntado en este hospital la pobreza; y reniego yo de oficios y ejercicios que ni entretienen ni dan de comer á sus dueños: yo, señores, soy arbitrista, y he dado á su Majestad en diferentes tiempos muchos y diferentes arbitrios, todos en provecho suyo y sin daño del reino y ahora tengo hecho un memorial donde le suplico me señale persona con quien

EL COLOQUIO DE LOS PERROS 127

comunique un nuevo arbitrio que tengo, tal que ha de ser la total restauración de sus empeños; pero por lo que me ha sucedido con los otros memoriales, entiendo que este también ha de parar en el carnero: más, porque pocas mercedes no me tengan por mentecato, aun mi arbitrio quede desde este punto público, le quiero decir, que es este.

Hase de pedir en Cortes que todos los vasallos de su Majestad, desde la edad de eatorce á sesenta años, sean obligados á ayunar una vez en el mes á pan y agua, y esto ha de ser al día que se escogiere y señalare, y que todo el gasto que en otros condumios de fruta, carne y pescado, vino, huevos y legumbres, se han de gastar aquel día, se reduzga á dinero, y se dé á su Majestad sin defraudalle un ardite, so cargo de juramento, y con esto en veinte años queda libre de socaías y desempeñado, porque si se hace la cuenta como yo la tengo hecha, bien hay en España mas de tres millones de perso-

130 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

ra de cobre que le vino á la mano, y diómela tal en mis costillas, que hasta ahora guardo las reliquias de aquellos golpes.

Cip. ¿Y quejaste deso, Berganza?

Berg. Pues ¿no me tengo de quejar, si hasta ahora me duele, como he dicho, y si me parece que no merecía tal castigo mi buena intencion?

Cip. Mira, Berganza, nadie se ha de meter donde no lo llaman, ni ha de querer usar del oficio que por ningún caso le toca: y has de considerar que nunca el consejo del pobre, por bueno que sea, fué admitido, ni el pobre humilde ha de tener presunción de aconsejar á los grandes y á los que piensan que se lo saben todo: la sabiduría en el pobre está asombrada, que la necesidad y miseria son sombras y nubes que la escurecen, y si acaso se descubre, la juzgan por tontería, y la tratan con menosprecio.

Berg. Tienes razon, escarmentando en mi cabeza, de aqui adelante seguiré tus consejos. Entré asimismo otra

COLOQUIO DE LOS PERROS 123

mas que están al cabo desta enfermería, en la una estaba un alquimista, en la otra un poeta, en la otra un matemático, y en la otra uno de los que llaman arbitristas.

Cip. Ya me acuerdo haber visto á esa buena gente.

Berg. Digo pues que una siesta de las del verano pasado, estando cerradas las ventanas, y yo cogiendo el aire debajo de la cama del uno dellos, el poeta se comenzó á quejar lastimosamente de su fortuna; y preguntándole el matemático de qué se quejaba, respondió que de su corta suerte. ¿Cómo, y no será razón que me queje, prosiguió, que habiendo yo guardado lo que Horacio manda en su Poética, que no salga á luz la obra que después de conpuesta no hayan pasado diez años de ocupacion y doce de pasante: grande en el sujeto, admirable y nueva en la invencion, gráve en el verso, entretenida en los episodios, maravillosa en la division, porque el principio responde al medio y al fin, de manera que

caballos para las tres corridas de toros que han de celebrarse en esta Plaza en los días 3, 4 y 5 de Junio del corriente año, y para la de novillos-toros que ha de verificarse el 10 del mismo mes.

El pliego de condiciones para la subasta estará de manifiesto en la citada casa calle de Domingo Muñoz.

Córdoba 27 de Enero de 1906. El Presidente de la Sociedad propietaria de la plaza, Antonio Torrellas.

La boda del Rey

Dice *La Correspondencia*:

Anoche oímos decir á persona muy autorizada, que ha sostenido recientemente una conversación con S. M. el Rey, que estaba sañada la fecha de la celebración de la boda de don Alfonso XIII con la Princesa Ena de Battenberg.

El día fijado para tan fausto acontecimiento es el 2 de junio, y la ceremonia religiosa tendrá efecto en la iglesia de S. Jerónimo el Real.

Por especiales circunstancias, entre ellas la de mayor lucimiento del cortejo, se ha elegido ese templo, en vez del de San Francisco el Grande, que hasta ahora parecía el designado.

Después del Consejo, conferenciaron el rey y el Sr. Moré resultando que oficialmente el estado del matrimonio de don Alfonso con la princesa Battenberg se comunicará el día 30 á las cancillerías y después se presentarán á las Cortes las capitulaciones matrimoniales.

Por la provincia

Curiosa instalación minera

En Alcaracejos se han encontrado curiosísimos trabajos antiquísimos practicados para la explotación de la mina de plomo llamada hoy «Tres Naciones».

Sobre una galería de trabajos modernos, á 40 metros de profundidad, asombra perfectamente conservadas antiquísimas labores con instalación de desagüe por medio de tornillos de Arquímedes.

Los tornillos de Arquímedes, así como los cajones que servían de depósito para el agua, son de madera, excepto en hecha del puntillo de apoyo, hecho con hierro en forma de escuadra, toscamente labrado, lo mismo que la manivela.

Los clavos que fijan la envuelta del tornillo á la superficie helicoidal son también de madera, lo cual induce á creer que los constructores no dispo-

nían aún de clavos ó de herramientas para trabajar el hierro con perfección.

Las dimensiones de los tornillos son, por término medio, de 26 á 27 centímetros de diámetro y 1'40 á 1'50 metros de longitud, y actualmente son tan frágiles, por descomposición de la madera, que basta un ligero golpe para destruirlos. Alguno se conserva mejor que los demás. Los cajones de donde los citados tornillos tomaban el agua están forrados interiormente con chapas de plomo, de espesor variable entre 4 y 5 milímetros.

Los marcos de madera que sostienen el encofrado de la galería son de encina, rolliza sin labrar, y tienen hoy una dureza comparable á la del hierro.

Los filetes de los tornillos ó tabiques horizontales interiores á los cilindros, están hechos muy cuidadosamente y formados por piezas de madera en forma de caña, perfectamente ajustadas.

Se comprende el trabajo extraordinario y la paciencia que en la época de tan primitiva explotación se necesitaba para extraer el mineral de plomo y efectuar el agotamiento de los pozos y galerías de mina. Suponiendo que un hombre encargado de dar vueltas á cada tornillo lo diese al suyo, respectivamente una revolución por segundo, y que en cada revolución elevase un litro de agua (que seguramente no elevaría tanto) en cada hora se extraerían 3.600 litros.

En una mina próxima á las «Tres Naciones», funciona hoy una bomba inglesa de balancín que puede extraer enormes masas de agua por minuto, y la comparación entre los sistemas resulta de un contraste admirable. En la moderna instalación se admira el genio del hombre, el poderío de la industria y los progresos de la ciencia moderna; mientras que denota también la antigua, ingenio en el mismo hombre primitivo que usa ya su aparato, el tornillo de Arquímedes empleado aún hoy como órgano de importantisimas máquinas. En fábricas modernas harineras se ve para el transporte de granos y semolas el antiguo tornillo llamado «Salomónico» por los obreros. —*Ag. Laborde.*—(«Electricidad y Mecánica».)

EL AÑO AGRÍCOLA

FEBRERO

Las flores.—Acabar las labores. Colocar las plantas bienales y vivaces. Colocar en invernadero y sobre cama los pies madres de heliotropo, lontana, petunia y verberna para la colocación de estacas.

Sacar las estacas del mes anterior. Preparar las camas para las primeras siembras. Sembrar al aire libre azulinas, ababol, thlaspis. Sembrar en cama amaranto, lobelia, hierba doncella, solanum

La bodega.—Si la temperatura se ha elevado, empezar los trasiegos.

Los toneles deben colocarse sobre pies de madera ó de hierro, á fin de poder embotellar fácilmente y que no tomen la humedad del suelo; no deben tocar las paredes.

Los abonos.—Siguen aplicándose el estiércol y abono fosfo-potásico en los campos que se han de sembrar cereales de primavera, vid, olivo, naranjo algunos árboles frutales y en los huertos.

Igualmente se aplica el estiércol repodrido y mantillo á los semilleros y camas calientes.

El rey de los narcisos



En la exposición floral celebrada en Londres á principios del año actual los amantes de las flores tuvieron ocasión de contemplar, entre otros de su misma especie, el bellissimo narciso cuyo diseño hacemos en este dibujo.

Mide esta flor diez centímetros de diámetro y la forma y bonita coloración que la distingue

lo hacen acreedora al título de «rey de los narcisos», con que la han bautizado los naturalistas. Su perianto es de un blanco brillante, la corona, ó trompa como dicen los botánicos ingleses, es un color de oro de gran efecto, y las hojas de un verde tan hermoso que ayuda en mucho á la belleza de la planta.

Por este narciso, y con el fin, sin duda, de adquirirlo para simiente, se pagaron 53 libras esterlinas, cantidad nada exagerada, si se tienen en cuenta sus condiciones y el ser el único en su clase.

AVISO

Sociedad José Barea é Hijo

á labradores, ganaderos y abatecederos de carnes

La Sociedad José Barea é Hijo, avisa que á partir del próximo sábado, celebrará sus registros semanales de ganado vacuno, lanar y cabrio en el Café Suizo, local conocido por Café Viejo, pro-

piedad de don Tomás Puzini, siendo sus entradas por la Pastelería y calle Reloj.—Hora del registro, una del día.

Labradores, ganaderos y abatecedores de carne, no olvidar los premios que esta casa paga sobre el precio del registro y son á saber:

Novillos 10 céntimos en kilo.

Novillas 05 " " "

Los buques gordos aunque excedan de su peso no tendrán baja alguna y se abonarán al precio que las vacas.

Para el debido conocimiento de los licitadores que concurrirán á dicho acto, se hace saber que dicha sociedad viene sacrificando durante cada semana, de 60 á 80 reses aproximadamente.

Precios al público desde el 5 al 12 de Febrero.

Vaca con hueso á 1'84 pesetas kilo, sin hueso á 2'60.

Ternera con hueso á 2'28, sin hueso á 3'28.

Carne de Borrego y macho á 1'72.

Crónica Local

Funerales

Esta mañana á las diez y media se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del general de división don Francisco de Borja Canella.

Oció la misa el párroco castreño don Manuel García asistido de varios sacerdotes y nutrido coro de canto llanista.

La nave de la parroquia del Sagario se hallaba repleta de distinguidas personalidades, entre las que se distinguía nutrida comisión del Ayuntamiento y de los distintos cuerpos de la guarnición.

El duelo estaba presidido por el comandante de artillería don Benito Canella hermano del finado, que tenía á su derecha al Rdo. P. Paayo, al alcalde señor García Martínez y al general señor Monroy.

A la izquierda se hallaban el Gobernador civil señor Sanmartín, el militar general señor Muñoz Cobo, el delegado de Hacienda y el coronel señor Albenadea.

Puesto en marcha el fúnebre cortejo y recogido el cadáver de la casa mortuoria la fúnebre comitiva retrocedió por la calle Manriquez y Judería á la calle Torrijos siguiendo por la de Amador de los Rios, al Campo Santo de los Martires, Caballerizas y San Basilio á la puerta de Sevilla y el Cementerio.

Los balcones de las calles del tránsito se hallaban todos ocupados así como las bocacalles del tránsito.

En el campo santo de los Martires y Puerta de Sevilla la concurrencia era extraordinaria, predominando el sexo femenino.

Las cintas del féretro las llevaban el general de brigada señor Monroy, el coronel de infantería señor Albenadea, el ayudante del general señor Muñoz

Cobo, capitán de caballería señor Gallo, el primer teniente de alcalde señor Jiménez Amigo, el diputado provincial señor Delgado Pérez, y en representación de la familia don Gonzalo de Austria.

La presidencia se colocó junto al cadáver en la puerta de Sevilla y seguidamente desfiló la fuerza encargada de tributar honores al cadáver, compuesta de un batallón de la Reina con bandera y música, y un escuadrón de Lanceros de Sagunto con la banda de trompetas.

Mandaba la fuerza el teniente coronel señor Alvarez.

Antes de comenzar el desfile, se destacaron de la fuerza cuatro gastadores para dar guardia de honor al cadáver. Las tropas desfilaron en columna de honor ante el cadáver, batiendo marcha las trompetas y tocando las bandas de la Reina.

El batallón hizo las descargas reglamentarias y entre tanto formó en línea el escuadrón de Sagunto.

Rezado el reposeo en la iglesia del cementerio, recibió el cadáver cristiana sepultura y desfilaron á sus cuarteles las tropas.

Descanse en paz el bizarro general, y reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Confidencia

Mañana á las nueve y media disertará en el Círculo de la Amistad sobre el tema «Bases y fundamentos de la Moral» el ilustrado jurista don Rafael Roca Rodríguez.

Detenidas

Han sido detenidas por la guardia civil del puesto de Montoro las vecinas de Marmolejo Antonia García Roma, Manuela Navas Bravo y María Nieves Barrajón por hurto de fanega y media de aceitunas de la finca denominada Tierras Nuevas de aquel término.

Empresario

Ha estado en Córdoba el empresario de la nueva plaza de toros de Barcelona Sr. Vela á contratar á los novilleros Corchaito y Maqueto.

Sumario

El número de la revista local de primera enseñanza titulada «La Educación» titimamente publicado, contiene el sumario que sigue: La especialización en la enseñanza, por Rafael López Mora. Asociación del Magisterio de la provincia de Córdoba. Sección oficial: Concurso de traslado.— Sección de noticias: Sección de Correspondencias.— Anuncios.

El Banco y el crédito agrícola

El consejo del Banco de España ha dirigido una circular á todas las Sucursales manifestando que desea prestar su apoyo á los Sindicatos ó Asociaciones agrícolas con quienes pueda operarse, según lo dispuesto en el Artículo 16 de los Estatutos, favoreciendo de este modo la agricultura, principal fuente de riqueza del país, pero con la prudencia suficiente para no compro-

constituyen el poema alto, sonoro, heroico, deleitable y sustancioso, y que con todo esto no hallo un príncipe á quien dirigirle? Príncipe, digo, que sea inteligente, liberal y magnánimo! ¡Miserable edad y depravado siglo nuestro! ¿De qué trata el libro? preguntó el alquimista. Respondió el poeta: Trata de lo que dejó de escribir el arzobispo Turpin del rey Artus de Inglaterra, con otro suplemento de la historia de la demanda del santo Grial, y todo en verso heroico, parte en octava y parte en verso suelto; pero todo esdrújulamente, dijo, en esdrújulos de nombres sustantivos, sin admitir verbo alguno. A mí, respondió el alquimista, poco se me entiende de poesía; y así no sabré poner en su punto la desgracia de que vuesa merced se queja, puesto que, aunque fuera mayor, no se igualaba á la mía, que es por faltarme instrumento ó un príncipe que me apoye, y me dé á la mano los requisitos que la ciencia de la alquimia pide, no estoy ahora manando en oro, y con mas rique-

Berg. Dos cosas no más, con que daré fin á mi plática, que ya me parece que viene el día. Yendo una noche mi mayor á pedir limosna en casa del corregidor desta ciudad, que es un gran caballero y muy gran cristiano, hallámosle solo, y parecióme á mí tomar ocasión de aquella soledad para decille ciertos advertimientos que había oído decir á un viejo enfermo deste hospital acerca de cómo se podía remediar la perdición tan notoria de las mozas vagamundas que por no servir dan en malas, y tan malas, que pueblan los hospitales; de los perdidos que las siguen, plaga intolerable y que pedia presto y eficaz remedio: digo que queriendo decirselo, alcó la voz, pensando que tenía habla, y en lugar de pronunciar razones concertadas, ladré con tanta priesa y con tan levantado tono, que enfadado el corregidor, dió voces á sus criados que me echase de la sala á palos y un lacayo que acudió á la voz de su señor, que fuera mejor que por entonces estuviera sordo, asíó de una cantimpla-

nas de la dicha edad, fuera de los enfermos, mas viejos ó más muchachos, y ninguno destes dejará de gastar, y esto contado al menorete, cada día real y medio, y yo quiero que sea no mas de un real, que no puede ser menos aunque coma alholvas. Pues paréceme á vuesa merced que sería barro tener cada mes tres millones de reales como ahechados? Y esto ántes sería provecho que daño á los ayunantes, porque con el ayuno agraderían al cielo y servirían á su rey, y tal podría ayunar que le fuese conveniente para su salud. Este es el arbitrio limpio de polvo y de paja, y podrías coger por parroquias sin costa de comisarios, que destruyen la república. Riyéronse todas del arbitrio y del arbitante, y él tambien se riyó de sus disparates, y yo quedé admirado de haberlos oído, y de ver que por la mayor parte los de semejantes humores venían á morir en los hospitales.

Cip. Tienes razon, Berganza: mira si te que da mas que decir.

zas que los Midas, que los Crasos y Cresos. ¿Ha hecho vuesa merced, dijo á esta sazón el matemático, señor alquimista, la experiencia de sacar plata de otros metales? Yo, respondió el alquimista, no la he sacado hasta ahora; pero realmente sé que se saca, y á mí no me faltan dos meses para acabar la piedra filosofal, con que se puede hacer plata y oro de las mismas piedras. Bien han exagerado vuesa merced sus desgracias, dijo á esta sazón el matemático; pero al fin, el uno tiene libro que dirigir, y el otro está en potencia propinqua de sacar la piedra filosofal, con que quedará tan rico como lo han quedado todos aquellos que han seguido este rumbo; mas ¿qué diré yo de la mía, que es tan sola, que no tiene dónde arrimarse? Veinte y dos años ha que ando tras hallar el punto fijo. Y aquí lo dejo, y allí lo tomo, y pareciéndome que ya lo he hallado, y que no se me puede escapar en ninguna manera, cuando no me cato me halló tan lejos dél, que me admiro: lo mismo

LEON XIII

Escuela de primera Enseñanza completa dividida en cuatro grados
Estudio de las carreras de Derecho y del Magisterio
Plaza Antonio Grilo, n.º 7 y Paseo de la Victoria, sin n.º

J. MIRANDA

Cirujano Dentista, Honorario de S. M.
Gondomar, 8, pral. Córdoba

LA CORDOBESA

Fundición de hierro Talleres mecánicos
SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

PLAZA DE COLON, 20 Y 22.—CORDOBA

Prensas hidráulicas para extracción de aceites, con todos los adelantos y perfeccionamientos.
Prensas de palanca.
Prensas de engranes ó de molinete.
Desmulficadoras y desintegradoras.
Tolvas de varios sistemas.
Calderas automáticas, las más económicas de combustible.
Pozuelos automáticos, alearadores a vapor.
Filtros y filtros prensas de gran rendimiento.
Bombas para presión hidráulica.
Toda clase de aparatos, útiles y accesorios para la elaboración de aceites.
Molinos harineros y toda clase de instalaciones de molinería y panificación.

Trituradores de granos y semillas.
Norias, bombas y malacates.
Arados de hierro y acero de todos sistemas y para toda clase de labores.
Desterronadores, trillos y demás aparatos agrícolas.
Armaduras de hierro para cubiertas de edificios.
Fundición en hierro y bronce de toda clase de piezas.
Reparación de maquinaria.
Trabajos para minas.
Compra-venta de maquinaria de ocasión y metales.

Plaza de Colón, 20 y 22.—Córdoba

meter los intereses que están confiados a la Administración del Banco.

El catalanismo

La Real Sociedad Económica de Amigos del País, ha tenido la atención de enviarnos una carta del señor Conde de Torres Cabrera, nos ca del catalanismo y la unión agraria española.

El escrito es contestación al folleto editado profusamente distribuido por los representantes en Cortes del catalanismo, cuyo folleto es titulado «La cuestión catalana».

Enlace

Dice *El Imparcial*: «La bellísima señorita Angela Ferriz de Castañeda y Castañón, hija de nuestro antiguo compañero en la prensa, don Adolfo, contraerá matrimonio el día 15 del corriente con el distinguido joven y propietario don Luis Zanón y Valle».

El tiempo

La temperatura máxima, durante las últimas 24 horas ha sido 19 y la mínima dos grados bajo cero.

El frío y lo que es peor la sequía persisten.

Dios quiera que pronto desaparezcan ambas cosas.

Natalicio

Hoy ha dado a luz una hermosa niña, la distinguida señora de don Carlos López Palacio, profesor de la Academia provincial de música.

De interés general

La casa Barea é hijo, desea llegue a conocimiento del público en general que desde el día servirá a domicilio como lo hacen en Sevilla, Málaga, Madrid, las carnes de ternera, vaca, cabrito, lanar de cerdo, tocino y jamones que necesitan para el consumo sus favorecedores, bastando para ello que lo soliciten dando aviso a su casa central, calle Toril número 14 y respondiendo de la calidad de las carnes, tocino y jamones y del peso.

La banda del Hospicio

Los educandos que formarán esta banda se encuentran bastantes adelantados gracias al celo é inteligencia de su director el señor García Domínguez y á la aplicación de los alumnos.

Estos según personas inteligentes nos aseguran conocen ya teóricamente el manejo de los instrumentos, para lo que se ha valido el señor García Domínguez de dibujos en el encerado. Solo falta el instrumental que se espera adquiera en breve la Diputación para que Córdoba cuente con una buena banda de música más.

Incendio

Ayer se declaró un incendio en una

choza situada en el punto conocido por «Piedra Esonta» en la finca denominada «Campo Bajo» de este término, halliendo con graves quemaduras dos sujetos que en dicha choza dormían y quedando la misma reducida á cenizas así como algunas ropas y grano en el rancho inmediato.

Dichos sujetos han sido trasladados á esta capital ingresando en el Hospital de Agudos en grave estado.

Se cree que las causas de este incendio ha sido el haberse dejado fuego encendido dentro de la misma.

Rumboso

La casa Jové y Blanc, de Barcelona, agracia la con parte del premio mayor del sorteo último de Navidad, ha remitido al administrador del Colegio de San Ildefonso, 150 pesetas para repartirlas entre los cuatro niños que sacaron y cantaron los números de dicho premio, cuya cantidad ha sido impuesta en la Caja de Ahorros, en libretas, á favor de los colegiales Víctor García, Adolfo Alonso, José María Abreira y Sebastián Fonzález, á razón de 38 pesetas cada una.

No se arruinarán.

Oficiales de Hacienda

Preparación completa teórico-práctica para las oposiciones á oficiales de cuarta clase con 2.000 pesetas de sueldo, anunciadas en la *Gaceta* del día 30 de Enero último, á cargo de los señores don Antonio Fernández Valmayor, tenedor de libros por oposición, del cuerpo pericial de Contabilidad, del Estado y don José María Bonilla, jefe de negociado de segunda clase de Hacienda é individuo que fué del expirado cuerpo.

Las oposiciones empezarán en 1.º de Mayo próximo y las clases en 5 del actual.

Para más detalles dirigirse al primero de dichos señores en la Intervención de Hacienda de 9 á 14.

Destino

Como ayer indicabamos ha sido nombrado para mandar el regimiento de la Reina el coronel don José Albenza, coronel del regimiento reserva de Rámbales.

Huerto frustrado

La Guardia civil ha detenido al autor del hurto frustrado de una caballería menor en el cortijo denominado «El Cañaveralejo» de este término.

Pagos de Hacienda

Señalamientos para mañana: Sr. Administrador de loterías de la Rambla, 115-20; don Cirilo Alonso, 176 señor depositario pagador, 3-806-99.

Teatro Circo

En breve inaugura la temporada de Carnaval en el Teatro Circo la compañía cómico lírica de Lacasa y Soler, que en la actualidad se halla en Cadix.

En la Audiencia

Mañana ante la sección primera se verá en juicio oral y público una causa instruida en el juzgado de Córdoba por el delito de hurto contra José Gomez Redondo, que será defendido por el señor Martínez Beltrán y representado por el señor Barbudo.

Veredicto

En la causa por homicidio que contra Antonio Borrero García siguió el juzgado de Pozada ha dado hoy el jurado veredicto de inculpabilidad. En segunda revisión.

Ministro

Se dice que el ministro de Fomento pasará por esta en dirección á Jerez en el expreso del próximo domingo ó lunes.

Huesped

Ha llegado á esta donde se propone pasar una temporada al lado de su tía el Gobernador civil, el joven letrado don Melchor Almagro y Sanmartín.

Estado de los campos

Según los datos que publica en su primer número el «Boletín Agrícola de la región de Andalucía occidental» el aspecto de los campos en nuestra provincia, en general, el siguiente:

Las dehesas y terrenos de pastos se encuentran cubiertos de abundantes pastos, los ganados empiezan á reponearse de los quebrantos sufridos por la escasez en la primavera y verano último, habiendo recuperado los precios que alcanzaban antes de la pertinaz sequía sufrida en esta provincia. Las siembras de cereales y legumbres están muy lozanas y adelantadas con respecto á la época, habiendo algunas cebadas en las que se ha dado entrada al ganado.

Fábrica de harinas

Por ausencia de su dueño se vende ó arrienda la fábrica de harinas llamada de «La Alegría», de sistema mixto completo, y capaz para moler doscientas fanegas de trigo cada veinticuatro horas.

Tiene casa-habitación, graneros, cabadero, cuadras y cocheras, todo independiente y á unos doscientos metros de distancia de la población.

Para tratar, con D. Rafael Lisan, calle de D. Rodrigo número 98. 20-14

Profesor

Se ofrece á domicilio para instrucción primaria, repaso y preparación de las asignaturas del grado, solfeo y dibujo, precios módicos, para avisos á la calle Alfonso XII número 74.

SOMATOSE
reconstituyente de primer orden.

Boletín Religioso

Santo de mañana

Santa Escolástica, virgen y mártir.
La congregación de la Purísima Concepción y San Luis Gonzaga establecida en la Real iglesia de San Hipólito, celebrará Comunión general el domingo próximo en la Misa de nueve.

Los Siete Domingos á San José

El próximo domingo segundo día en la parroquia del Sagrario, después de la Misa mayor que se celebrará á las ocho.

—En la parroquia de San Pedro, terminada la Misa de siete y media se dará la sagrada comunión, haciéndose á continuación el ejercicio correspondiente al segundo día.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) tendrá lugar á las ocho de la mañana, durante la Misa.

—En la iglesia del Santo Angel (Capuchinos), en la Misa de ocho, cantándose motetes.

—En la Iglesia parroquial de San Andrés se hará el ejercicio durante la Misa rezada de siete.

—En el convento de religiosas de Santa Cruz dará principio á las tres de la tarde, con exposición de S. D. M., rosario y letanía cantada, lectura correspondiente y coplas.

ASOCIACIÓN JOSEFINA El próximo domingo segundo día de la especialísima devoción de los Siete Domingos, que en honor del esclarecido Patriarca y Tutelar de nuestra Congregación, San José, se han de celebrar en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos.

Todos los Domingos, á las ocho y media, se hará una misa en el altar del Santo, dándose

Molina, Fotógrafo

La casa más importante de Córdoba en novedades fotográficas

Nuevos procedimientos al

Carbón y Platinos

Exposición permanente. Precios sin competencia. Gondomar 5, Córdoba

la Sagrada Comunión á los Congregantes y personas piadosas, con el fin de que puedan lucrar todas las indulgencias, tanto plenas como parciales, con que está enriquecida la Asociación Josefina, y muy particularmente con la indulgencia plena que nuestro Santo Padre el Papa León XIII se dignó á los Asociados Josefinos de Córdoba, siendo aplicable á los difuntos; y por la tarde, á las cuatro y media, se practicarán los ejercicios marcados en los Estatutos, estando las pláticas á cargo del elocuente orador sagrado, R. P. Estanislao de la Virgen del Carmen, Carmelita.

En la Iglesia de San Juan (Unidad).
El próximo domingo primer día de el ejercicio ó práctica piadosa de los Siete Domingos en honor al Santo Patriarca.

A las ocho se dirá una misa rezada, haciéndose á continuación el devoto ejercicio.

Espectáculos

Teatro Circo del Gran Capitán

GRAN CINEMATOGRAFO LLORENS
Inmenso repertorio.—Todas las noches variación de cuadros.

SELLOS

El que desee obtener un buen sello de caucho debe dirigirse á la única fábrica en España que los garantiza:

F. Martínez Andrés

Lepanto 13.—Valencia
ya directamente ó por medio del Corresponsal. Caso de no haberse, se enviarán á quien lo solicite condiciones para la venta de sellos caucho y metal, libros rayados, tintas, objetos, de escritorio, clichés en fotograbado de línea y directo, y toda clase de trabajos de imprenta y litografía. 8-1

La Abundancia

TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Servicio á domicilio de carne de cerdo, vaca y ternera. Embutidos de todas clases.

Carne de vaca: Precio del 6 al 12 del corriente: 1.84

Con hueso kilo. 2.60

Simón, 2.60

Depósito de tripas para embutidos

Para pedidos, Jandía, 24.

Manuel Gonzalez Hoyos.—Córdoba

Francisco Sánchez Gama de Albornoz

Afinador de pianos y armoniums

El más antiguo de esta Capital—40 años de práctica. Sin perjudicar los clavijeros y mecanismo de los instrumentos como perjudican aquellos afinadores que carecen de conocimientos de construcción y emplean más del doble tiempo en el trabajo. Se reciben avisos, Sánchez de Feria núm. 8, antes Campanas. 5-3.

DIGESTIVO GAN

Cura el dolor de Estómago
Corrige y evita el Estreñimiento

Farmacia: Juan de Mena 5, Madrid

Trabajos tipográficos

A precios sumamente económicos se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos en la imprenta de EL DEFENSOR.

TARJETAS DE VISITA desde 1 peseta el ciento, en adelante.

Folleto, cartas, sobres, memo-

randum, carteles y programas de teatros, precios corrientes, recibos, etc.

Fernando Guijo

Cirujano dentista de la Real Casa
Premiado en varias Exposiciones con medalla de Oro

Sus gabinetes, montados con todos los adelantos modernos, pueden competir con los mejores de Madrid. Practica toda clase de operaciones con rigurosa asepsia; construye dentaduras per todos los sistemas conocidos; orificaciones y empastes; efectúa las extracciones sin dolor aplicando el sin rival anestésico BENESOL.

Todos los materiales que se emplean en esta casa, son de inmejorable calidad, por lo que garantiza su buen resultado y duración.

Hay gran surtido de opiates y elixires.
Gondomar, 5, donde está la Fotografía CORDOBA

PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas.

Por telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Dimisión

Madrid 9 (10:15)
Anoche se decía que el Sr. Capdepón había tenido con el ministro de Hacienda dos conferencias no habiendo llegado á un acuerdo y que está decidido á presentar la dimisión de gobernador del Banco.

Denuncia

En Sevilla ha sido denunciado un individuo Corredor de Comercio, acusado de haber efectuado una importante estafa.

Obsequios

Madrid 9 (10:45)
Durante su próxima visita á Madrid, los Monarcas lusitanos serán obsequiados con varios festejos, que se preparan en el regio Alcázar, en el Ayuntamiento de esta corte y en el Teatro Real.

El Raisuli cercado

Según despachos de Tánger, numerosos morcos, pertenecientes á la kábila de Anghera, han cercado la casa que habita el Raisuli, á quien pretenden apresarse para llevarle á aquel punto.

Colisión en Odessa

Notifican despachos de San Petersburgo, que en Odessa produjo ayer una sangrienta colisión entre los revolucionarios y las tropas, de la que resultaron cincuenta muertos y muchos heridos.

El rey de Portugal

Madrid 9 (13:45)
El ministro de la Gobernación cree que vistas las dificultades políticas que se notan en el vecino reino la visita del Rey D. Carlos de Portugal á D. Alfonso XIII no se verificará tan pronto como se decía.

Las jurisdicciones

Seguramente mañana será aprobado el dictamen del proyecto de represión solucionándose la cuestión de las jurisdicciones.

Romero

Romero Robledo no toma alimento.

Aumenta la postración del ilustre enfermo.

Mencheta.

Imprenta EL DEFENSOR DE CORDOBA

CASANA DENTISTA

Sucesor de M. Belmonte

Marqués de Boil, 2—CORDOBA

IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA,"

• • LEONES, NÚM. 15. • •

En este nuevo Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Revistas y periódicos ilustrados.
Modelación para Ayuntamientos.
Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Leones, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas a una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Teléfono, núm. 70



¡Reumáticos!

LA BEBIDA DE LOPEZ cura toda clase de REUMA, mejor que los BAÑOS Y UNTURAS. El éxito creciente que obtiene en toda ESPAÑA y el ser recomendada por distinguidos médicos es el mejor elogio que justifica sus resultados seguros y probados.

VENTA: En Madrid, Depósito Central, Carnero, 2, Farmacia de la Viuda de López, Peligros, 4, Arsenal 15, y principales Farmacias y Centros de específicos.

PIDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito exclusivo y venta para Córdoba: Dr. López Mora, San Felipe, 13

Con el TÓNICO-FEBRIFUGO de López y Pérez se curan en tres días las TERCIANAS y CUARTANAS por rebeldes que sean.

Exito comprobado

Puntos de venta: Los mismos que para la bebida de Lopez

Banco de Londres

Sociedad anónima mercantil constituida conforme a las leyes vigentes para trabajar en España

Póliza Internacional de ahorro garantizado

Con la «Póliza» Internacional de ahorro garantizado, se obtiene el doble más la mitad del capital desembolsado, al final del periodo (ocho años).

Es el único y primer contrato que existe por un periodo de ocho años y que se fija con anticipación la cantidad exacta que ha de recibir el beneficiario.

Son admitidos como beneficiarios de la «Póliza» Internacional de ahorro garantizado las personas de ambos sexos desde 1 mes a los 60 años de edad y como suscriptores desde los 18 hasta los 65.

Telares Rectilíneos

Para medias, calcetines y toda clase de géneros de punto



Los de mayor producción hasta el día

De 9 a 14 pares de medias ó calcetines, en las 10 horas de trabajo.

El último adelanto con el aparato para hacer el talón y puntera automáticamente. 75 por 100 de producción sobre las demás.

Gran economía de trabajo por su movimiento de péndulo ó media vuelta.

Todas nuestras máquinas van provistas del aparato salva-agujas sistema «Capillo». Con una sola máquina se hacen todas las medidas de medias y calcetines, lo que no pasa con las circulares que se necesita una para cada medida. Garantizamos cada máquina por un año y su legítima procedencia de G. J. Groser Sajonia, se venden desde 300 pesetas, con un libro para la enseñanza.

Para más detalles, diríjase a la FÁBRICA DE MEDIAS de

J. A. Constant & Compañía

CALLE PEDRO LOPEZ (FRENTE AL 28).—CORDOBA

GRANDES ALMACENES DE PIANOS É INSTRUMENTOS

DE LAS MEJORES MARCAS DEL MUNDO

Ventas al contado y a plazos. Alquileres, cambios, reparaciones y afinaciones

HIJO DE SANCHEZ GAMA, LERMA Y C.ª (S. EN C.)

Calle Gondomar.—CORDOBA.—Casa fundada en 1880

Única en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos. Pianos construcción norteamericana desde veinticinco pesetas mensuales y garantizados por tiempo ilimitado. Pianos y Armoniums de las mejores marcas nacionales y extranjeras a precios de fábrica. Instrumentos de banda y orquesta, Música de todas las ediciones, para toda clase de instrumentos y para canto, de las Casas más importantes de Madrid, Barcelona y del extranjero. Gran existencia de música religiosa. Aparatos automáticos para tocar el piano por medio de pedales, los mejores que se conocen. Gramófonos de la Compañía Francesa desde ochenta pesetas, y discos impresionados para los mismos por los mejores artistas del mundo. Es la mejor máquina parlante. Volvedor automático de hojas de música. Pianos a cuerdas cruzadas, último sistema. Exportación a provincias. Pídanse catálogos y notas de precios.

Hijo de Sánchez Gama, Lerma y C.ª (S. en C.)

APARTADO DE CORREOS NÚM. 17 CORDOBA

GUIA GENERAL DE CORDOBA Y SU PROVINCIA

ANUARIO PARA 1906

Colaboración de distinguidos escritores, artistas y fotógrafos

Este libro constituye un volumen de más de 600 páginas y en él encontrará el industrial más exigente, detalles y señas de los 74 pueblos con todos sus anejos y aldeas.

ANTONIO A. MORALES, EDITOR GONDOMAR, 7 CORDOBA

Sabañones

Se curan rápidamente con el «Sanol Pizca», premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos. Frasco cuatro y seis reales.

Depositar en Córdoba, Fuentes Hermanos.

De Ludeamaro

Las memorias de un enfermo, y Orto son dos novelitas que con unas preciosas Fantasías, cuentos cortos, ha editado en un tomo de 200 páginas, nuestro querido compañero Constantino Cabal (Ludeamaro).

Se venden en esta Administración a 1'50 pesetas ejemplar.

SANTA TERESA

Fabrica de ladrillos tejas y losas

DE Faustino Montero é hijo Calle Nueva, núm. 44.—Puente Jenil

PRECIOS

	Ptas.	Cts.
1.000 ladrillos doble grueso de 31 por 15 y 12 centímetros largos de 5 y 1/2 a 6 grueso	45	00
1.000 ídem medio grueso de 31 por 15 y 12 centímetros y 3 y 1/2 a 4 grueso	32	50
1.000 ídem alfalfa de 31 por 17 y 3 grueso	32	50
1.000 tejas moriscas	35	00
Losas de 26 centímetros en cuadro por 4 de grueso millar	60	00

Precios sobre vagón, plazo a 60 días fecha con buena referencia. Se remite muestras a quien lo solicite.

La más estomacal y económica

Agua Alcalina de Mesa

SE PREPARA CON LAS SALES DEL PILAR bicarbonatadas, sódicas, litínicas, á base de las de

Mediana de Aragón

Caja de 10 paquetes para 10 litros de agua, 1 peseta

Farmacias y Droguerías.—Depósito en Córdoba, Centro Farmacéutico

Agua de Azahar de los Califas

Preparación del Dr. Avilés

Lujan número, 2.—CORDOBA

Utilísima en todas las afecciones nerviosas y del corazón, bebida de sabor agradable para aromatizar infusiones de Thé, Manzanilla, Salvia, Tila, etc.

De venta en botellas, en la Farmacia del Dr. Avilés y otras de la capital y en la Droguería de la Unión Farmacéutica, Conde Cárdenas.

Chocolates de Confianza

DEMETRIO CABRERA

Proveedor de la Real Casa

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1903; de Oro en la Exposición Regional Andaluza, de 1904, y en la Internacional de París de 1904.

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París de 1905.

ALFAREROS, NÚM. 11.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Cerro, Ambrosio de Morales, 20

Gondomar, 5, donde está la Fotografía.—Córdoba

FERNANDO GUIJO

CIRUJANO DENTISTA DE LA REAL CASA

PREMIADO con medalla de ORO en varias Exposiciones

Sus gabinetes, montados con todos los adelantos modernos, pueden competir con los mejores de Madrid. Practica toda clase de operaciones con rigurosa asepsia; construye dentaduras por todos los sistemas conocidos; orificaciones y empastes; efectúa las extracciones sin dolor aplicando el sin rival anestésico BENESOL.

Todos los materiales que se emplean en esta casa son de inmejorable calidad, por lo que garantiza su buen resultado y duración. Hay gran surtido de opiats y elixires.

Gondomar, 5, donde está la Fotografía.—Córdoba

MANUEL SANCHEZ VERDEJO • DENTISTA •

Gondomar, núm. 9 CORDOBA